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ЗА ДА ЧА НА ЗА ВТРА
— Я уве рен, что уро вень подготовки многих выпуск-
ников белорусских и российских ву зов не ус ту па ет 
или же превосходит уро вень подготовки выпускников 
престижных за пад ных университетов. По это му хо те-
лось бы видеть конк рет ные пло ды реализации на-
ших межвузовских про ек тов, — под черк нул Алек сей 
Кубрин. — Тем бо лее что мы говорим те перь уже о 
трой ке и да же о пя тер ке стран, ко то рые сотрудничают 
в рам ках Евразийского экономического сообщества. 
Этот фо рум яв ля ет ся одним из немногих практических 
воп ро сов, ко то рые ре ша ют ся в рам ках реализации 
единой про мыш лен ной политики.

«В советские вре ме на и до 2010 го да в России дей-
ствовали прог рам мы подготовки специалистов по 
оп ре де лен ным направлениям, ко то рые, к сожалению, 
в настоящий мо мент от сут ству ют. У нас есть такие 
струк ту ры, как «Газп ром» и «Рос нефть», ко то рые за 
счет своих бюд же тов соз да ют систему подготовки 
специалистов под се бя. Но та ог ром ная часть высоко-
технологичной промышленности, ко то рая ос та ет ся за 
барь е ром этих сырь е вых направлений, не имеет общей 
системы подготовки. Это не сов сем правильно», — за-
метил заместитель го су дар ствен но го сек ре та ря Со юз-
но го го су дар ства.

Алек сей Кубрин сообщил, что принято решение о реа-
лизации пяти струк тур ных интеграционных прог рамм 
в Со юз ном го су дар стве. По ка они на хо дят ся еще на 
эта пе разработки и подготовки, од на ко очевидно, что 
под го тов ка специалистов не мо жет ждать. Инженер 
до лжен приступить к ра бо те на предприятии без рас-
качки. К то му мо мен ту, ког да бу дет принято решение 
о том или ином направлении развития промышленно-
сти, уже до лжны быть под го тов ле ны соответствующие 
специалисты...

— Не сек рет, что по каким-то направлениям луч ше 
го то вят специалистов в Беларуси, а по каким-то — в 
России. Но если в Беларуси выпускники по окончании 
ву зов рас пре де ля ют ся и устраиваются на ра бо ту, то 
в России да ле ко не все ре бя та, окончившие техни-
ческие ву зы, мо гут трудоустроиться по по лу чен ной 
специальности. Так по че му бы нам не соз дать систему 
дей ствен но го взаимодействия меж ду вузами и пред-
приятиями, ко то рые нуж да ют ся в специалистах по 
наиболее важ ным и интересным направлениям, — до-
бавил Алек сей Кубрин.

Известно, что есть поручение Вы сше го Го су дар ствен-
но го Со ве та и Со ве та Министров Со юз но го го су дар-
ства, по ко то ро му се год ня раз ра ба ты ва ет ся план реа-
лизации сов мест ной про мыш лен ной политики России 
и Беларуси. Алек сей Кубрин вы ска зал мнение о том, 
что идея проведения фо ру ма, ко то рая бы ла за ло же на 
че ты ре го да на зад, находит свое отражение, в пер вую 
оче редь, в слиянии ву зов ско го про цес са с про цес сом 
ра бо ты на предприятиях.

В ФО КУ СЕ ИНТЕРЕСОВ — 
ЯДЕР НАЯ ЭНЕРГЕТИКА

Площадкой для его проведения по традиции стал Бе-
лорусский национальный технический университет — 
са мая мощная «кузница» инженерных кад ров в на шей 
стра не.

— Мож но с уве рен ностью ска зать, что прошедшие три 
фо ру ма были одними из крупнейших мероприятий 
на территории Евразийского экономического со ю за в 
области образования, науки и инновационной дея-
тельности, — под черк нул рек тор БНТУ, академик 
НАН Беларуси Борис ХРУС ТА ЛЕВ. — Их проведе-
ние позволило соз дать эффективную плат фор му для 
взаимодействия технических ву зов Беларуси и России, 
за мет но активизировало ву зов ское сотрудничество, 
вклю чая академическую мобильность сту ден тов, пре-
по да ва те лей, уче ных и специалистов, об мен опы том и 
технологиями.

Важ ной сфе рой сов мест ных интересов яв ля ет ся под-
го тов ка кад ров для будущей Бел орус ской АЭС. Бе-
лорус ская система вы сше го образования не имеет 

соб ствен ной ба зы для подготовки 
специалистов-ядерщиков вы-
сшей квалификации и активно 
сотрудничает в этой сфе ре с 
российскими вузами. На на чаль-
ном эта пе клю че вые должности в 
управлении Бел орус ской атом ной 
станции бу дут занимать приглашенные из-за ру бе жа 
специалисты, од на ко со вре ме нем Бе ла русь, опираясь 
на российский опыт, рассчитывает соз дать националь-
ную на учную шко лу в области ядер ной энергетики.

В воп ро сах подготовки кад ров для Бел орус ской АЭС 
активное содействие БНТУ ока зы ва ют Нижегородский 
го су дар ствен ный технический университет имени 
Р.Е. Алек се е ва и Ижевский го су дар ствен ный техниче-
ский университет имени М.Т. Калашникова. Наиболее 
спо соб ные выпускники БНТУ уже се год ня получили 
воз мож ность про дол жать обучение в магистратуре и 
аспирантуре этих и других российских ву зов.

— Становится очевидной необходимость создания 
инновационного цент ра Со юз но го го су дар ства по под-
го тов ке, пе ре под го тов ке и повышению квалификации 
кад ров для ядер ной энергетики, включающего бе-
лорус ское отделение в струк ту ре БНТУ и российское 
отделение в струк ту ре Нижегородского го су дар ствен-
но го технического университета им. Р.Е. Алек се е-
ва, — выступил с инициативой Борис Хрус та лёв. — На 
наш взгляд, это му цент ру уже се год ня мож но придать 
ста тус координатора по дан но му воп ро су.

Рек тор БНТУ напомнил, что не так да вно Бе ла русь 
бы ла избрана в Со вет управляющих МА ГА ТЭ на 2015-
2017 го ды. «Избрание на шей стра ны в Со вет управ-
ляющих под тверж да ет авторитет Беларуси, активно 
развивающей ядер ную энергетику и использующую 
широкий спектр ядер ных технологий в на уке, медици-
не и ря де от рас лей экономики», — под черк нул он.

— В настоящее вре мя ве дут ся ра бо ты по созданию 
бел орус ско-российского мо ло деж но го инновационного 
цент ра. Од на ко ни в Беларуси, ни в России по ка еще 
не соз да ны все условия для открытия эксперименталь-
ных производственных предприятий, где бы талант-
ливые сту ден ты и мо ло дые уче ные могли реализовать 
свои на учные амбиции, получить конк рет ный иннова-
ционный про дукт и приобрести опыт по его коммер-
циализации. И вот здесь хо те лось бы рассчитывать на 
под держ ку Пост оян но го Комитета Со юз но го го су дар-
ства и выделение (по рекомендации соответствующих 
министерств) гран тов на мо ло деж ные инновационные 
про ек ты. Это бы ло бы хорошим стимулом для наших 
мо ло дых уче ных, — уве рен Борис Хрус та лев. — Важ но 
отметить, что се год ня в России уже формируется кар та 
российской науки. В Беларуси эта ра бо та находится 
по ка на на чаль ной стадии, на до это признать. Од на ко 
совместными усилиями мы могли бы че рез три-че ты ре 
го да сформировать кар ту науки Со юз но го го су дар ства. 
Это очень важ но для решения общих экономических 
воп ро сов и создания единого бло ка индекса на учно-
го цитирования. Дан ный под ход так же позволит нам 
проследить всю це поч ку: от фун да мен таль ных ис-
следований до воплощения идеи в жизнь. Кар та бу дет 
отк ры той и для других стран, ко то рые смо гут к ней 
присоединиться.

СПЕЦИАЛИСТЫ 
НА ВЕС ЗО ЛО ТА

Заместитель пред се да те ля Президиума Академии 
на ук, академик Сер гей ЧИЖИК, в свою оче редь, 
призвал не увле кать ся новомодными вещами, а сосре-

доточиться на наиболее важ ных за да чах. Он заметил, 
что у нас от сут ству ет интеграционная система по 
развитии интеллектуальных высокотехнологических 
производств, меж ду тем эта прог рам ма очень важ на 
для импортозамещения.

— Мы не мо жем не ска зать и о той но вой парадиг-
ме производств, ко то рая набирает обо ро ты во всем 
мире — это аддитивные технологии, 3D-пе чать. Если 
мы здесь не ус пе ем вскочить в ва гон, то мо жем отс тать 
очень сильно, — предупредил Сер гей Чижик. — Еще 
од но важ ное направление — технологии создания 
беспилотной техники. В наших стра нах очень хо ро шо 
развиты такие те мы, как мехатроника, точ ная меха-
ника, прог рам мное обеспечение и материаловедение. 
Считаю, что на коп лен ный опыт позволит нам быть 
успешными в этом направлении.

Академик заметил, что мо ло дые кад ры — бес цен ный 
ре сурс для экономики лю бой стра ны, осо бен но если это 
вы со ко об ра зо ван ные и го то вые ра бо тать на высокотех-
нологичную экономику специалисты. По это му за ними 
ве дет ся охо та, их ста ра ют ся переманить. «Мы никакими 
призывами не смо жем остановить этот про цесс, если 
не бу дем соз да вать для молодежи внутри сво ей стра ны 
мес та для интересной ра бо ты, толь ко так мы смо жем 
двигаться впе ред, — озвучил свою позицию Сер гей 
Чижик. — Я твер до уве рен, что профессия «инженер» 
бу дет зву чать гор до, по то му что уже се год ня хороший 
инженер и хороший тех но лог — на вес зо ло та для ком-
паний, на це лен ных на высокотехнологичное развитие и 
вы пуск кон ку рен тос по соб ной продукции».

Пред се да тель Го су дар ствен но го комитета по на-
уке и технологиям Беларуси Алек сандр ШУМИЛИН 
сообщил, что начиная с 2007 го да в Беларуси раз ра ба-
ты ва ют ся и реализуются Го су дар ствен ные прог рам мы 
инновационного развития. В ре зуль та те их выполнения 
в 2007—2015 го дах вве де но в эксплуатацию 985 но вых 
предприятий и производств, объем производства инно-
вационной продукции составил свы ше 22,2 млрд до лла-
ров США, соз да но бо лее 30 ты сяч рабочих мест.

Алек сандр Шумилин отметил, что в Беларуси, как и 
в России инновационная политика по ло же на в ос но-
ву планирования социально-экономического развития 
го су дар ства. По его мнению, объединение интеллек-
туальных усилий и производственного потенциала в 
инновационных про ек тах двух стран мо жет и до лжно 
стать мощным ускорителем пе ре хо да Беларуси и Рос-
сии к но вым технологическим укла дам.

«Это му, не сом нен но, бу дет спо соб ство вать и реализа-
ция пилотных про ек тов Меж го су дар ствен ной прог-
рам мы инновационного сотрудничества го су дарств — 
участников СНГ на период до 2020 го да. В настоящее 
вре мя участниками вы по лня ет ся 10 пилотных про ек тов 
прог рам мы и формируется пе ре чень но вых про ек-
тов», — проинформировал он.

Советник рек то ра Нижегородского го су дар ствен-
но го технического университета им. Р.Е. Алек се е ва 
Вадим МО ДЕ НОВ сообщил журналистам о возможности 
создания в од ном из белорусских ву зов ка фед ры по под-
го тов ке специалистов различного профиля для ра бо ты в 
Арктике. Этот воп рос так же об суж дал ся на фо ру ме.

— На наш взгляд, Бе ла русь мо жет комп лекс но ре шать 
воп ро сы по освоению Арктики. Ка чест во образования 
в Беларуси до ста точ но вы со кое, сох ра не ны на учные 
шко лы и традиции подготовки квалифицированных 
кад ров, развита инфраструктура, — под черк нул Вадим 
Мо де нов.

Он так же обратил внимание на то, что в России сей час 
реализуется прог рам ма развития Арктики, в ко то рой 
мо гут принять участие и белорусские ву зы.

Над еж да НИКОЛАЕВА. nіkalaeva@zvіazda.by

ПРОФЕССИЯ «ИНЖЕНЕР» 
ДО ЛЖНА ЗА ЗВУ ЧАТЬ ГОР ДО

Мож но ли одними призывами остановить от ток высококвалифицированных кад ров?

«Если в Беларуси выпускники по окончании 
ву зов рас пре де ля ют ся и устраиваются на ра бо ту, 
то в России да ле ко не все ре бя та, окончившие 
технические ву зы, мо гут трудоустроиться по 
по лу чен ной специальности».

«Рассматривать Окс форд и Кембридж исключительно как мес то 
получения престижного и ка чест вен но го образования бы ло бы 
неправильно. Это то мес то, где за го ды уче бы за вя зы ва ют ся зна ком ства 
и связи, ко то рые мо гут быть реализованы значительно по зднее — в виде 
создания транснациональных кон цер нов и корпораций», — та кую мысль 
вы ска зал заместитель го су дар ствен но го сек ре та ря Со юз но го го су дар ства 
Алек сей КУБРИН, ко то рый принял участие в открытии ІV Фо ру ма ву зов 
инженерно-технологического профиля Со юз но го го су дар ства. Для 
участия в фо ру ме в Минске собрались представители 34 ву зов из двух 
стран. В его рам ках прошли спич-сессии выдающихся уче ных, семинар 
для сту ден тов и магистрантов «Как соз дать высокотехнологичный 
бизнес», менторские сессии по под го тов ке про ек тов к бизнес-бою 
и не по сред ствен но бизнес-бой, в ко то ром оп ре де лял ся лучший 
мо ло деж ный инновационный про ект Со юз но го го су дар ства.
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